



Investigaciones arqueológica en Chalchihuites, Zacatecas, México

Guillermo Cordova Tello¹ y Estela Martínez Mora¹

¹ Instituto Nacional de Antropología e Historia. cordovatellog@gmail.com

En noviembre de 2004, junto con nuestros alumnos de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, iniciamos el proyecto arqueológico Valle del Río Suchil, Zacatecas y Durango en el centro noroeste de México. El tema esencial de la investigación se refiere al conocimiento de la organización sociopolítica regional y el grado de complejidad y desigualdad social que alcanzaron los antiguos pobladores de la región de Chalchihuites durante el primer milenio de nuestra era. En este trabajo, y a 10 años de su inició, presentamos una síntesis general de los resultados que consideramos más relevantes.

El proyecto tiene una perspectiva regional, por lo que efectuamos un programa de prospección con el método aleatoreo estratificado en un área de 250Km² con la finalidad de registrar la variabilidad en la complejidad de los asentamientos de este desarrollo cultural y el aprovechamiento de los distintos recursos naturales del entorno. Al mismo tiempo la excavación sistemática y extensiva de los antiguos asentamientos de El Bajío, Pajones y Cerro Moctehuma fueron una fuente de valiosa información para aproximarnos a la comprensión de algunos procesos de producción de bienes de consumo y suntuarios que impulsaron su gradual complejidad social.